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ПОЗДРАВЛЕНИЕ ГЛАВЫ КБР К.В. КОКОВА
С ДНЁМ РАБОТНИКА КУЛЬТУРЫ

Уважаемые работники культуры и деятели искусства 
Кабардино-Балкарии!

Сердечно поздравляю вас с профессиональным праздником!

Этот праздник объединяет музыкантов, артистов, театраль-
ных деятелей, сотрудников музеев и библиотек, работников 
дворцов культуры и сельских клубов, всех, кто вносит важный 
вклад в развитие и умножение духовного богатства нашей 
республики. Своим творчеством и подвижническим трудом 
вы выполняете высокую миссию по сбережению культурного 
наследия, сохранению и укреплению традиционных духовно-
нравственных ценностей наших народов, воспитанию гармо-
нично развитого подрастающего поколения, формированию у 

молодёжи чувства патриотизма и любви к Родине, гордости 
за свою страну.

Искренне благодарю вас за созидательный творческий труд, 
за мастерство и талант, за самоотдачу и преданность делу.

Сфера культуры является одним из ключевых приоритетов 
государственной политики. Сегодня в рамках национального 
проекта «Культура» в республике ведётся масштабная рабо-
та по развитию и обновлению инфраструктуры учреждений 
культуры и искусства. Будем и впредь уделять пристальное  
внимание вопросам модернизации отрасли, поддержке ра-
ботников культуры.

От всей души желаю вам крепкого здоровья, успехов, благо-
получия и всего самого доброго.

-

Работа с обращениями граждан продолжается

В ходе выступления глава государства 
подчеркнул, что обратная связь с людь-
ми – важный процесс созидательной 
работы. Он отметил, что его предвы-
борный штаб получил около 80 тысяч 
обращений за время выборов. Это и 
слова поддержки в адрес Президента, 
и около 60% – конкретные предложения 
по дальнейшей работе.

– Знаю, что многие из вас общались с
людьми, слышали их пожелания. Я про-
шу вас, насколько это возможно… Всё, 
что до вас дошло и что вы слышали от 
людей, – обобщить и вместе с ОНФ при-
нять к исполнению, – сказал Президент, 
обращаясь к доверенным лицам.

Президент МЧА, член Совета при 
Президенте РФ по межнациональным 
отношениям Хаути Сохроков поделился 
своими впечатлениями от встречи с гла-
вой государства.

– В преддверии выборов Президента
РФ в январе текущего года Владимир 
Владимирович проводил встречу с 500 
доверенными лицами как кандидат на 
пост лидера государства, а накануне сто-
ящие перед государством и обществом 
задачи обсуждались на 20 тематических 
площадках в РАНХиГС, – напомнил Хау-
ти Хазритович. – Сегодня мы получили 

подтверждение неизменности курса ру-
ководства страны на целенаправленную 
работу по совершенствованию всех сфер 
экономики и социального сектора.

Победу на выборах Президент обо-
значил как пролог между тем, что уже 
сделано, и будущим – в соответствии с по-
ложениями, обозначенными в Послании 
Федеральному Собранию РФ. «Теперь 
важно оправдать доверие, надежды, 
чаяния избирателей, всех граждан нашей 
страны», – подчеркнул Владимир Путин, 
и это является очень важным посылом к 
действию органов власти во всех реги-
онах страны, каждый из которых имеет 
свои особенности, но при этом цель у всех 
единая – вместе с руководством страны 
создать благоприятные условия для её 
развития, минимизировать зависимость 
от внешнего влияния.

Когда Президент говорил о науке, он 
подчеркнул, что идёт «омоложение» на-
учных кадров, условия для развития новых 
технологий, энергетики, которые должны 
работать на будущее, на обеспечение 
суверенитета страны, созданы во многих 
регионах. А главное богатство России – её 
многонациональный народ – носитель су-
веренитета и единственный источник вла-
сти, как это записано в Конституции РФ.

Исполнительный директор Кабардино-
Балкарской региональной общественной 
организации «Волонтёрское движение в 
поддержку соотечественников «Ни шагу 
назад» Темиржан Байсиев после встречи 
В.В. Путина с доверенными лицами рас-
сказал нашему корреспонденту:

– Президент России Владимир Путин
собрал всех доверенных лиц и поблаго-
дарил за работу в предвыборный период. 
Сегодня для нашей страны очень важно 
не потерять лидерские позиции, ту коман-
ду, которая ведёт большую кропотливую 
работу. Приятно быть в её составе. 

Мы работали с избирателями. Обще-
ние продолжается и сейчас, пожелания 
поступают до сих пор. Все настроены про-
должать работу. Полномочия доверенных 
лиц завершились 17 марта, но сохраня-
ется ответственное отношение людей 
– граждан России, которые понимают,
как работать, и вносят предложения по 
изменениям, необходимым для нашей 
страны. Для меня самое важное – то, 
что идёт плодотворный и равноправный 
диалог власти и общества. Ведь в нор-
мальном обществе каждый гражданин 
мечтает о том, чтобы его услышали.

Расул ГУРТУЕВ, Ирина БОГАЧЁВА, 
Вероника ВАСИНА

Рабочие встречи Главы КБР

с. 2

ЯВКА ПРЕВЫСИЛА СРЕДНЕРОССИЙСКИЕ ПОКАЗАТЕЛИ

Казбек Валерьевич подчеркнул, что 
выборы в Кабардино-Балкарии прошли 
на высоком организационном уровне. 
Жители республики продемонстрировали 
высокий уровень гражданской активности 
– явка превысила среднероссийские по-
казатели, регион вошёл в топ-3 субъектов 
страны по количеству проголосовавших. 

Всего в голосовании на выборах главы 
государства приняли участие более 
полумиллиона человек, в процентном 
соотношении это 95,8% от общего числа 
избирателей республики. Из них 94,21% 
отдали свои голоса за кандидатуру Вла-
димира Владимировича Путина.

Глава региона выразил благодар-

ность команде Избиркома республики, 
руководителям всех территориальных 
избирательных комиссий и в их лице – ру-
ководителям участковых избирательных 
комиссий и их аппаратам – всем, кто при-
нимал участие в подготовке и проведении 
исторических для нашей страны выборов 
Президента Российской Федерации.
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РАБОЧИЕ ВСТРЕЧИ ГЛАВЫ КБР 

В ходе встречи с руководителем Ка-
бардино-Балкарского филиала фонда 
«Защитники Отечества» по КБР Муаедом 
Дадовым Казбек Валерьевич выразил 
благодарность команде регионального 
штаба поддержки кандидата в Президенты 
РФ Владимира Путина, который в предвы-
борный период работал в круглосуточном 
режиме и обеспечил все условия сбора 
подписей избирателей за своего канди-
дата.

Разговор шёл о качестве отработки 
обращений военнослужащих и членов их 
семей в филиал «Защитники Отечества». 
За восемь месяцев деятельности фили-
ала поступило 5746 обращений, больше 
5200 отработаны, остальные в процессе.  
К. Коков и М. Дадов обсудили ряд персо-
нальных обращений, требующих решения 
на федеральном уровне, а также часто 
встречающиеся проблемы, по которым 
необходимы системные корректиров-
ки. Ранее глава государства расширил 
полномочия фонда, в том числе в части 
реабилитационной поддержки. В Кабарди-
но-Балкарии она осуществляется и через 
санаторно-курортный комплекс. Кроме 
того, речь шла об адаптации жилых по-
мещений ветеранов СВО с ограниченными 
возможностями здоровья. По этому на-
правлению опыт нашего региона отмечен 
среди лучших в стране.

ОФИЦИАЛЬНО

Уполномоченный по правам человека 
в КБР Борис Зумакулов представил Главе 
региона ежегодный доклад. В 2023 году 
поступило 540 обращений. Более подробно 
разговор шёл о вопросах оказания под-
держки военнослужащим, участвующим 
в специальной военной операции, и их 
семьям. Казбек Валерьевич поблагодарил 
омбудсмена за общественно значимую 
работу, которая выстраивается во взаи-
модействии с органами государственной 
власти и общественными правозащитны-
ми организациями республики.

Ряд важных вопросов, касающихся раз-
вития и стимулирования малого и среднего 
предпринимательства, Глава КБР обсудил 
с уполномоченным по защите прав пред-
принимателей в КБР Юрием Афасижевым. 
Отмечено, что число обращений сократи-
лось, за прошлый год их поступило 116, 
в большей половине случаев удалось 
решить вопросы в интересах предпри-
нимателей.

Институт уполномоченных продолжает 
работать над совершенствованием ин-
струментов стимулирования бизнеса и 
смягчения административного бремени, 
которые были запущены Президентом 
РФ Владимиром Путиным. В ходе По-
слания Федеральному Собранию глава 
государства поручил вместо временного 
моратория на проверки бизнеса полно-
стью перейти на риск-ориентированный 

подход. Аппарат уполномоченного вза-
имодействует с предпринимательским 
сообществом и подразделениями Мин-
экономразвития КБР, которые занима-
ются поддержкой предпринимательских 
инициатив, развитием инвестиционного 
потенциала республики. В регионе рас-
тёт деловая активность. По данным 
Федеральной налоговой службы, в КБР 
зарегистрировано больше 21,2 тысячи 
субъектов малого и среднего бизнеса, 
рост за последний год составил почти  
10 %. По специальным налоговым режи-
мам за прошлый год в бюджет поступи-
ло более 1,8 миллиарда рублей, что на  
8 % выше, чем в предыдущем году.

На рабочей встрече с Главой КБР ру-
ководитель Управления Министерства 
юстиции РФ по КБР Жантемир Кужо-
нов проинформировал о деятельности 
регионального управления за прошлый 
год и планах на текущий. Подготовлены 
экспертные заключения по 717 проектам 
нормативных правовых актов, проведено 
736 экспертиз действующих документов. 
От этой работы зависит качество нормо-

творческой деятельности в республике. 
Одно из социально значимых направлений 
деятельности управления – развитие си-
стемы оказания бесплатной юридической 
помощи. Создано Государственное юри-
дическое бюро, куда только за прошлый 
год поступило 1028 обращений, право-
вая помощь оказана 1020 гражданам, 
остальные в работе. Обсуждены основные 
показатели по обеспечению единства 
правового пространства, государственной 
регистрации и контролю за деятельно-
стью некоммерческих организаций, вы-
полнению функций в сфере адвокатуры, 
нотариата, контролю и надзору в области 
государственной регистрации актов граж-
данского состояния, оказанию междуна-
родной правовой помощи. Деятельность 
управления направлена прежде всего на 
повышение качества предоставляемых 
населению услуг.

Итоги деятельности Управления Феде-
ральной антимонопольной службы России 
по КБР за прошлый год, приоритетные 
направления в текущем году, а также во-
просы дальнейшего взаимодействия Каз-
бек Валерьевич обсудил с руководителем 
управления Анной Кумаховой.

Региональная антимонопольная служ-
ба усилила контроль за соблюдением 
хозяйствующими субъектами, органами 
власти и иными лицами антимонополь-
ного законодательства о конкуренции. 
Выявлены и устранены нарушения в 
сфере рекламы, в том числе её информа-
ционном наполнении. Ведётся постоянная 
работа по предотвращению нарушений в 
области закупок и торгов при реализации 
государственных социально значимых 
проектов.

В текущем году планируется про-
должить совместную работу по выпол-
нению Национального плана развития 
конкуренции на 2021-2025 годы как 
важнейшего фактора экономического 
развития республики и страны. Одним 
из его ключевых показателей определена 
численность занятых в сфере малого и 
среднего бизнеса. В Кабардино-Балкарии 
наблюдается рост предпринимательской 
активности – на сегодняшний день в 
этой сфере занято 118,8 тысячи человек, 
включая индивидуальных предпринима-
телей и самозанятых. В качестве при-
оритетных направлений для развития 
конкуренции в Национальном плане 
обозначены сельское хозяйство, сфера 
информационных технологий, энергетика, 
обращение твёрдых бытовых отходов, 
а также область природных ресурсов, 
строительство, транспорт, образование, 
здравоохранение, финансовые рынки, 
торговля. Все эти отрасли в республике 
активно развиваются, совершенствуя 
качество продукции и услуг и становясь 
все более конкурентными.

На встрече Главы региона с руководи-
телем Управления Федеральной службы 
государственной регистрации, кадастра 
и картографии по КБР Бесланом Собли-
ровым поднимались вопросы реализации 
в регионе федеральной государственной 
программы «Национальная система про-
странственных данных». Она входит в 
перечень поручений Президента России 

Владимира Путина, программа утверж-
дена постановлением Правительства 
Российской Федерации.

Управление также занимается выявле-
нием нарушений земельного законода-
тельства. Для этого служба использует со-
временное высокоточное геодезическое 
оборудование и беспилотные воздушные 
системы. В рамках цифровой трансфор-
мации Росреестра усовершенствовался и 
процесс оказания государственных услуг: 
упрощён порядок подачи заявлений, су-
щественно сократились сроки постановки 
на кадастровый учёт и регистрации прав 
на недвижимость.

Итоги работы за минувший год, ана-
литические выводы по планированию и 
исполнению республиканского бюдже-
та и планы дальнейшей деятельности 
Контрольно-счётной палаты КБР Казбек 
Коков обсудил с её председателем Диной 
Кясовой.

Динамика основных показателей 
экономического развития республики за  
5 лет позволяет делать выводы об эф-
фективности планирования и исполнения 
республиканского бюджета, несмотря на 
внешние негативные факторы.

Контрольно-счётная палата КБР при-
няла непосредственное участие в под-
готовке заключений по 28 проектам 
законов, оперативных аналитических 
материалов, заключений по проверкам 
отчётности главных распорядителей 
бюджетных средств и т.д. Со всеми орга-
нами государственной власти ведомством 
выстроена конструктивная работа, что 
способствовало предупреждению рисков 
и выявлению нарушений бюджетного за-
конодательства.

В текущем году в соответствии с 
приоритетами, озвученными в Посла-
нии Президента России Владимира 
Путина, Контрольно-счётная палата 
республики планирует переходить на 
риск-ориентированный подход и оптими-
зировать число проверок, усилить экс-
пертно-аналитическую деятельность. Это 
особенно важно в контексте реализации 
национальных проектов, федеральных и 
региональных программ.

По материалам пресс-службы 
Главы и Правительства КБР
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ПАРЛАМЕНТ

ПРАВИТЕЛЬСТВО

В его работе приняли участие феде-
ральный инспектор по Кабардино-Балка-
рии аппарата полномочного представителя 
Президента РФ в СКФО Тимур Кочесоков, 
прокурор республики Николай Хабаров, 
временно исполняющий обязанности ми-
нистра внутренних дел по КБР Вячеслав 
Крючков.

КАДРОВЫЕ РЕШЕНИЯ 
И ЗАКОНОПРОЕКТЫ

Назначив на должность мирового судьи 
судебного участка № 2 Прохладненского 
судебного района Анжелу Шикову, депута-
ты приступили к рассмотрению законопро-
ектов. В их числе проект республиканского 
закона, корректирующий статью 6 Закона 
КБР «О дополнительных гарантиях по со-
циальной поддержке детей-сирот и детей, 
оставшихся без попечения родителей, в 
КБР», который представил председатель 
комитета Парламента республики по труду, 
социальной политике и здравоохранению 
Хусейн Кажаров.

– Проект закона подготовлен в целях со-
хранения права на предоставление жилья 
за членами семей участников специальной 
военной операции – детей-сирот и лиц 
из их числа – в случае их гибели при вы-
полнении задач в зоне СВО. Данная мера 
позволит детям-сиротам, исполняющим 
свой гражданский долг, быть уверенными, 
что их семьи – супруги и дети – будут за-
щищены государством и к ним перейдёт 
право на получение жилья. Принятие 
закона предполагает расходы из респу-
бликанского бюджета, – доложил депутат.

Проект закона принят в двух чтениях.
Позже инициатор законопроекта Татья-

на Егорова рассказала работникам СМИ, 
как возникла идея внесения изменений 
в указанный Закон КБР. Председатель 
Парламента республики отметила, что 
поводом для пересмотра законодатель-
ства явилось обращение пенсионерки, 
которая попросила помочь разобраться, 
сможет ли семья её приёмного внука 
получить положенное ему жильё в случае 
его гибели. Как оказалось, в федераль-
ном законе о дополнительных гарантиях 
по социальной поддержке детей-сирот 
и детей, оставшихся без попечения ро-
дителей, изложено, что в случае смерти 
сироты такое право не распространяется 
на членов его семьи.

– Считаю, что в нынешних условиях при 
гибели участника СВО из числа детей-
сирот и детей, оставшихся без попече-
ния родителей, было бы несправедливо 
лишать его семью права на получение 
жилья. Поэтому родилась такая инициа-
тива, с которой сначала мы обратились в 
Государственную Думу. Нас поддержало 
большинство субъектов и государственных 
органов. Нам предложили доработать за-
конопроект и обратить внимание на то, 

Гарантии семьям погибших участников СВО расширены
-
-

что дополнительные меры поддержки 
предоставляются и самим субъектом РФ. 
Поэтому мы решили не откладывать в 
долгий ящик и внести соответствующие 
изменения в региональный закон. Зако-
нопроект был направлен на заключение 
Главе КБР. Казбек Валерьевич поддержал 
его, несмотря на то, что сегодня у респу-
блики большие расходные обязательства, 
– обратила внимание Т. Егорова.

На заседании в двух чтениях приняты 
поправки в Закон «Об охране окружающей 
среды в КБР» – в основном терминологи-
ческие, в статьи 3 и 5 республиканского 
Закона «О регулировании отношений в 
области использования и охраны водных 
объектов». Депутатский корпус поддержал 
и законопроект «О внесении изменений в 
Закон «О природных лечебных ресурсах, 
лечебно-оздоровительных местностях и 
курортах КБР» и Земельный кодекс КБР».

Актуализирован состав Молодёжной 
палаты при Парламенте Кабардино-Бал-
карии – в него введено семь человек, 
представляющих молодёжные совеща-
тельные структуры при органах местного 
самоуправления и учебные заведения, 
некоммерческие организации, политиче-
ские партии.

ОТЧЁТ КСП
Итоги работы Контрольно-счётной па-

латы республики в 2023 году представила 
её руководитель Дина Кясова. При фор-
мировании плана работы на предыдущий 
период были учтены все предложения Пар-

ламента КБР и к концу отчётного периода 
все мероприятия завершены.

Палата осуществляла контроль за це-
левым и эффективным использованием 
средств республиканского бюджета, 
бюджета Территориального фонда обя-
зательного медицинского страхования, за 
управлением и распоряжением госиму-
ществом, а также аудит в сфере закупок 
товаров, работ и услуг. Проанализирована 
реализация национальных и региональных 
проектов в КБР. Проведена работа по со-
вершенствованию методологического обе-
спечения внешнего финансового контроля 
исполнения республиканского бюджета.

Ведётся планомерная работа по кон-
тролю за формированием и исполнением 
республиканского бюджета. Динамика 
основных показателей за пять лет говорит 
о системности и эффективности при-
нимаемых в КБР мер по планированию 
и исполнению республиканского бюдже-
та, оздоровлению экономики региона в 
целом, несмотря на вызовы и негативные 
факторы внешней среды. Как отметила  
Д. Кясова, об этом свидетельствуют, на-
ряду с ростом валового регионального 
продукта, опубликованные в 2023 году ре-
зультаты в отдельных сферах, по данным 
официального портала Правительства 
КБР: лидирующие позиции среди регионов 
России по активности роста турпотока, ин-
дексу качества городской среды, развитию 
отраслей растениеводства.

Наблюдается поступательное увеличе-
ние доходов за пять лет, растёт фактиче-

ское исполнение доходной части бюджета. 
Собственные доходы в течение пяти лет 
сохраняют устойчивую тенденцию к повы-
шению. Динамика расходов соответствует 
в целом динамике доходной части бюдже-
та. Растут расходы на финансирование 
госпрограмм. Расходы на текущий год со-
храняют приоритет социальной направлен-
ности и предусматривают осуществление 
инфраструктурных проектов.

Управление госдолгом КБР за рас-
сматриваемый период характеризуется 
эффективным комплексным подходом. 
Размер государственного долга снизился с 
10,3 млрд рублей до 7,7 млрд рублей. Уда-
лось отказаться от привлечения коммер-
ческих кредитов, что позволило сократить 
расходы на обслуживание госдолга.

Отмечено, что Министерство финансов 
РФ с 2020 года ежегодно признаёт Ка-
бардино-Балкарию регионом с высоким 
качеством управления региональными 
финансами.

В отчётном периоде палатой были даны 
заключения на 28 проектов законов. По 
результатам их рассмотрения подготов-
лено 21 предложение, 19 из них приняты 
Парламентом КБР, в том числе 15 – по 
проектам республиканского бюджета и 
бюджета Территориального фонда ОМС.

В 2023 году палата провела 54 меро-
приятия: 38 контрольных и 16 экспертно-
аналитических. Ими охвачено 88 объектов.

В ходе контроля исполнения пред-
ставлений КСП устранены нарушения на 
сумму 66,2 млн рублей, предотвращены 
риски недостоверного представления 
бюджетной отчётности на сумму 86,2 млн 
рублей. Устранены факты неэффектив-
ного использования бюджетных средств, 
государственного и муниципального 
имущества на сумму 4,2 млн рублей. В 
результате исполнения представлений и 
предписаний к дисциплинарной ответ-
ственности привлечены 28 должностных 
лиц. Сотрудниками палаты возбуждено 
25 дел об административных правонару-
шениях. В настоящее время по 19 делам 
должностные лица привлечены судом к 
административной ответственности.

СОСТОЯНИЕ ЗАКОНОДАТЕЛЬНОЙ 
БАЗЫ КБР

Заместитель Председателя Парламента 
республики Салим Жанатаев выступил с 
информацией о докладе «О состоянии 
законодательной базы КБР в 2023 году», 
который является комплексным изложени-
ем итогов законотворческой деятельности 
Парламента, а также результатов реа-
лизации действующих республиканских 
законов.

По итогам обсуждения отчётных докла-
дов приняты постановления.

Марьяна БЕЛГОРОКОВА. 
Фото Артура Елканова

Кабардино-Балкария примет детей из Белгородской области

Создана рабочая группа по при-
ёму и размещению в республике 
детей из Белгородской области.

Рассмотрен законопроект «О 
внесении изменения в статью 10 
Закона КБР «Об образовании», 
подготовленный для внесения в 
Парламент Кабардино-Балкарии. 
Поправки регламентируют во-
просы обеспечения бесплатным 
двухразовым питанием учащихся 
с ограниченными возможностя-
ми здоровья, обучение которых 
организовано республиканскими 
государственными образователь-
ными организациями на дому. 
В том числе предусматривается 
возможность замены бесплатно-
го двухразового питания денеж-
ной компенсацией.

Откорректирован список мо-
лодых семей – претендентов на 
получение социальных выплат 
в 2024 году по Нальчику, Про-

хладному и с.п. Аушигер на при-
обретение жилых помещений. На 
эти цели планируется направить    
47,7 млн рублей, из них более  
24,3 млн рублей – средства фе-
дерального бюджета.

Региональная программа КБР 
«Чистая вода» приведена в со-
ответствие с соглашением о 
предоставлении субсидии из 
федерального бюджета бюджету 
республики и с объёмами выпол-
ненных работ в 2023 году. Общий 
объём федеральных средств, 
выделенных на 2019 – 2024 годы, 
составляет 385,3 млн рублей, 
софинансирование из республи-
канского бюджета – 2 млн рублей.

Одобрен проект соглашения 
между Правительством республи-
ки и Судебным департаментом 
при Верховном суде РФ о порядке 
взаимодействия по организацион-
ному обеспечению деятельности 

мировых судей в КБР. Документ 
предусматривает взаимодействие 
по организационному обеспече-
нию деятельности мировых судей 
республики, включая вопросы 
кадрового, финансового, мате-
риально-технического, инфор-
мационного и иного характера, 
направленные на создание усло-
вий для полного и независимого 
осуществления правосудия.

Утверждены: планы мероприя-
тий по погашению (реструктуриза-
ции) просроченной кредиторской 
задолженности консолидирован-
ного бюджета КБР и бюджетных 
и автономных учреждений КБР на 
2024 – 2026 годы, по взысканию 
дебиторской задолженности по 
платежам в республиканский 
бюджет, пеням и штрафам по 
ним, по инвентаризации и оценке 
эффективности мер социальной 
поддержки граждан, предостав-

ляемых из консолидированного 
бюджета КБР, в 2024 году; пере-
чень должностных лиц, на ко-
торых возложена персональная 
ответственность за достижение 
общественно значимых резуль-
татов, показателей и выполнение 
(достижение) мероприятий (ре-
зультатов) и задач региональных 
проектов в 2024 году; положение о 
межведомственной рабочей груп-
пе по обеспечению мониторинга 
и прогнозирования состояния 
продовольственной безопасности 
КБР; методика расчёта размера 
платы за пользование на платной 
основе парковками (парковоч-
ными местами), расположенны-
ми на автомобильных дорогах 
общего пользования региональ-
ного значения, и установлении 
максимального размера платы 
за пользование на платной осно-
ве парковками (парковочными 

местами), расположенными на 
автодорогах общего пользования 
регионального значения.

Актуализированы составы кол-
легий Министерства строитель-
ства и жилищно-коммунального 
хозяйства КБР, Министерства 
цифрового развития республики, 
организационного комитета по 
подготовке и проведению в Ка-
бардино-Балкарии всероссийской 
ярмарки трудоустройства «Работа 
России. Время возможностей».

Нескольким гражданам, по-
павшим в сложную жизненную 
ситуацию, решено оказать еди-
новременную материальную 
помощь.

Также приняты правитель-
ственные акты в сфере жилищ-
но-коммунального и дорожного 
хозяйства, земельных и имуще-
ственных отношений.

Бела МАРЬЯНОВА
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25 МАРТА – ДЕНЬ РАБОТНИКА КУЛЬТУРЫ
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Музыка – это терапия для души

– Тот, кто соприкоснулся с 
высочайшей формой созидания 
– творчеством, не может быть 
злым, корыстным и излучать 
негатив, – утверждает директор 
дома культуры села Озрек Ан-
желика Царикаева. – Культура 
преображает нас, делает лучше, 
настраивает правильные духов-
но-нравственные ориентиры в 
жизни. 

Анжелика Царикаева – мама и 
главный наставник знаменитого 
дуэта сестёр Царикаевых – Аль-
бины и Фати. Их песни многие 
годы занимают верхние строчки 
кавказских музыкальных чартов, 
а видеоклип «Бадола», снятый в 
2015 году, преодолел многомил-
лионную отметку просмотров. 
О сложной и долгой дороге к 
успеху, фундаментальном зна-
чении культурного просвещения, 
а также планах на ближайшее 
будущее рассказывает Анжелика 
Царикаева. 

Родилась Анжелика в Луган-
ской области, в городе Червоно-
партизанске. С будущим супру-
гом Анатолием познакомились в 
пору студенчества – оба учились 
в Костромской области в зоотех-
ническом техникуме. Месяца хва-
тило, чтобы она поняла: встреча с 
уроженцем селения Озрек была 
судьбоносной. Свадебное торже-
ство прошло на родине жениха, 
и Анжелика стала первой снохой 
украинкой в осетинской семье. 
Её приняли радушно, да и сама 
Анжелика очень быстро пере-
няла местные обычаи, выучила 
язык, научилась печь осетинские 
пироги. 

Алла Каральбиевна родилась в семье 
профессиональных музыкантов, и музы-
ка сопровождала её с раннего детства. 
Музыкальную школу окончила по классу 
фортепиано, а в Нальчикское музыкальное 
училище поступала уже как арфистка. 

– Очень часто с большой теплотой я 
вспоминаю своего первого педагога по 
классу арфы Ларису Ивановну Бохченко, 
которой, к сожалению, с нами уже нет, – 
рассказывает Алла Каральбиевна. – Окон-
чив музыкальное училище, я поступила в 
Саратовскую консерваторию и после её 
окончания вернулась в свой родной город, 
стала работать в симфоническом орке-
стре под управлением Бориса Хатуевича 
Темирканова. С тех пор прошло уже более 
тридцати лет. А несколько лет назад у нас 
очень удачно сложился творческий дуэт 
со скрипачкой, моей коллегой по филар-
монии Еленой Антоновой.

Этот дуэт состоит из классической 
скрипки и весьма необычной арфы. Надо 
сказать, редкое сочетание кельтской арфы 
и скрипки позволяет исполнять произведе-
ния в нетривиальном звучании. Кельтская 
арфа отличается от концертной и размера-
ми, и весом, и конструкцией, поэтому до-
статочно мобильна. Дуэт – нередкий гость 
на различных торжествах и презентациях. 

– Кельтская арфа является символом 
Ирландии, она изображена даже на гербе 
этой страны, – говорит Алла Аталикова. – В 
древнем Уэльсе верили, что для счастья 
необходимо совсем немного – доброде-
тельная жена, мягкое кресло и хорошо 
настроенная арфа. Разновидностей арф 
на свете великое множество. На арфах 
играли шумеры, древние египтяне, греки, 
римляне. Арфа – один из самых первых 
струнных инструментов на земле, она 
изящна, как крыло гигантской бабочки. 
Считается, что этот инструмент родился 
в Древнем Египте. Однажды, натянув 
тетиву лука, охотник заметил, что она из-
даёт нежный мелодичный звук – это было 
великое открытие. Охотник подумал: а что 
если попробовать на один лук натянуть не 
одну, а две-три тетивы? Будучи разной дли-
ны, они и звучать будут по-разному – одни 
выше, другие ниже. Так возник первый 
струнный щипковый инструмент. Часто 
арфу называют богиней в мире струнных 
музыкальных инструментов, она непод-
властна времени и в наши дни продол-
жает покорять слушателей. Сейчас арфа 
используется как один из инструментов 
симфонического оркестра. Конечно, она 
очень сильно отличается от своих средне-
вековых предков, теперь у неё 45-47 струн, 

натянутых на треугольную металлическую 
раму изящной формы, которая напомина-
ет крыло бабочки или поднятую крышку 
рояля. Снизу оркестровой арфы находится 
семь педалей. Инструмент очень сложный 
как в освоении, так и в исполнении на нём. 
Но зато завораживающие звуки арфы не 
могут оставить равнодушными никого. 
Неземное звучание этого инструмента 
будоражит воображение.

Что же является музыкой для души 
у профессионального музыканта?  Для 
Аллы Каральбиевны это пение птиц, ше-
лест листьев, звук дождя, журчание ручья. 
А ещё – песни Стинга, Фила Коллинза 
Криса Ри и Эллы Фицджеральд. А лучший 
культурный досуг – это отдых с семьёй – с 
детьми и внуками. И посещение концертов 
и спектаклей. Хотя, казалось бы, чем мож-
но заинтересовать профессионального 
музыканта, для которого концерт – это, 
говоря прагматичным языком, продукт, 
результат работы.

– Для меня, как и для любого человека, 
время, проведённое на концерте, – словно 
продление жизни, действенная помощь в 
снятии стресса и улучшении настроения, 
– делится Алла Аталикова. – Ведь музыка 
– это терапия для души, эмоции, которые 
получаешь от неё, повторить невозможно. 

Волшебное ощущение полёта ложили стать художественным 
руководителем дома культуры 
села, который действовал при 
школе. Долгие годы она ставила 
концертные программы с талант-
ливыми воспитанниками. В 2006 
году заняла должность руково-
дителя ДК. Недавно завершился 
капитальный ремонт здания 
благодаря нацпроекту «Культу-
ра». В нём масштабная сцена, 
зрительный зал на 400 человек, 
зона для дискотек, кабинеты для 
творческих кружков.

– В планах – открытие новых 
творческих секций и кружков. 
Помимо вокального и хорео-
графического отделений, будут 
созданы клубные объединения 
для старшего поколения, а также 
представительниц прекрасного 
пола. Дом культуры должен быть 
местом духовного просвещения 
не только для подрастающего 
поколения, но и всех сельчан, 
независимо от возраста – неспра-
ведливо их лишать возможности 
творческого самовыражения и 
участия в культурно-досуговых 
программах, – говорит Анжелика. 

Она с радостью отмечает, как 
динамично обновляется инфра-
структура в муниципалитетах – 
практически все дома культуры 
капитально отремонтированы и 
появились широкие возможности 
для реализации множества твор-
ческих проектов.

– Рада я и за моих земляков 
из Луганска, у которых начались 
позитивные изменения в жизни. 
Знаю от родных, что потихоньку 
всё у них налаживается и также 
появляются возможности для 
развития культуры. Уверена, нас 
ждёт достойное будущее и про-
цветание в крепкой и сильной 
стране, – делится она.

В изумрудных глазах моей 
собеседницы зажигаются ис-
корки счастья, когда речь за-
ходит о творчестве и сцене. Это 
волшебное ощущение полёта 
души, когда соприкасаешься с 
энергией и любовью зрителя… 
Немногие люди обладают даром 
вдохновлять, вселять веру, ото-
гревать сердца – только настоя-
щие артисты, кто может творить 
и делиться частицей души со 
всем человечеством. 

Марианна ГУБАШИЕВА

Из последних ярких впечатлений хотела бы 
сказать о том, что огромное удовольствие 
получила от гастролей Пермского театра 
«У моста», который осенью был у нас на 
гастролях. В этом месяце он снова при-
едет в Нальчик, я всем очень рекомендую 
посетить его спектакли.

Анна АСАНОВА

– Сейчас в выпечке могу дать 
фору любой осетинке. Тесто чув-
ствует тепло человека, и вкусные 
пироги получаются при условии, 
что готовят их с любовью, – так 
мне говорила свекровь. Родители 
супруга относились ко мне с до-
бротой и сердечностью, приняли 
как родную. В советские времена 
смешанных интернациональных 
семей создавалось немало, и 
это было одним из золотых явле-
ний того периода, – вспоминает 
Анжелика.

У Анатолия и Анжелики роди-
лись три прекрасные дочери – 
Альбина, Фатима и Диана. 

– С малых лет мы внимательно 
наблюдали за своими детьми: 
какой путь будет им близок, какое 
профессиональное направление 
подойдёт. Маленькая Альбина 
часто проводила время у экрана 
телевизора, подпевая популяр-
ным артистам, а потом устраива-
ла собственные мини-концерты 
для родных. С раннего возраста 
мы отдали её на вокал, с ней 
занималась Елена Кан – знаме-
нитый педагог, которая открыла 
для российской эстрады Диму 
Билана. На занятие мы ездили с 
Альбиной в Майский. Затем во-

кальные данные проявились и у 
средней дочери Фатимы. Позже к 
ним присоединилась и младшая 
– Диана. Правда, профессию в 
итоге выбрала не в сфере куль-
туры – стала юристом, – говорит 
Анжелика.

По её признанию, путь на сце-
ну для дочерей стал сложным и 
долгим. Альбина о себе заявила 
в 1998 году на вокальном кон-
курсе «Нальчикские зори», став 
лауреатом.

После был межрегиональный 
конкурс «Утренняя звезда Став-
рополья». Её исполнение песни 
«Белый танец» из репертуара 
Ирины Шведовой было настоль-
ко эмоциональным, что жюри 
единогласно присудило первое 
место.

Альбина стала гастролировать, 
став желанным гостем на фе-
стивалях, конкурсах, концертах. 
Дебют Фати состоялся в детском 
саду на утреннике, посвящённом 
Дню Победы. В районной газете 
даже вышла статья, где было 
отмечено её исполнение песни 
«Журавли». В 2001 году была на-
писана песня «Дорога домой», 
которая для сестёр стала блестя-
щим взлётом в карьере.

– Мы все свои силы и ресурсы 
посвятили творческому развитию 
детей. Для полного раскрытия их 
таланта и потенциала требова-
лось немало труда. С детства при-
учали девочек к тому, что успех 
можно достигнуть только упорной 
работой над собой. Альбина окон-
чила музыкальное училище име-
ни Гнесиных, затем ГИТИС, полу-
чив диплом режиссёра эстрады. 
Фатима также окончила ГИТИС, 
она артист эстрады. 

Школьницами сёстры начали 
выступать в сельских и городских 
домах культуры Северной Осетии 
и Кабардино-Балкарии. 

– Наверное, не осталось в обе-
их республиках ни одного ДК, где 
бы дочери не провели сольный 
концерт. Бывало, даже не было 
времени поесть – перекусывали 
в дороге. Они привыкли к такой 
нагрузке, осознав, что ничего в 
жизни не даётся легко, и каждая 
вершина, которую они покоряли, 
стоила им больших трудов. К 
успеху так и приходят, двигаясь 
вперёд, не сдаваясь, не отступая, 
прилагая все усилия для достиже-
ния мечты, – делится формулой 
успеха Анжелика Царикаева.

В 1998 году Анжелике пред-



23 МАРТА – ДЕНЬ РАБОТНИКОВ ГИДРОМЕТЕОРОЛОГИЧЕСКОЙ СЛУЖБЫ РОССИИ И ВСЕМИРНЫЙ МЕТЕОРОЛОГИЧЕСКИЙ ДЕНЬ

9Кабардино-Балкарская правда33 (25736) 

Лидер по заблаговременности и точности прогнозов
-

-
-

В рамках утверждённой 23 марта 1950 г. конвенции 
Всемирной метеорологической организации ООН 190 го- 
сударств обмениваются оперативными данными о 
состоянии атмосферы, суши, морей, океанов, рек.

На основании этих данных составляются прогнозы 
погоды и предупреждения об опасных гидрометео-
рологических явлениях, которые составляют более 
80% всех стихийных бедствий.

Гидрометеорологическая служба Российской фе-
дерации в 2023 г. вошла в пятёрку лучших в мире по 
заблаговременности и точности прогнозов. Наблю-
дательная сеть Росгидромета включает 3600 метео-
рологических, а также 3011 гидрологических станций 
и постов, 1099 агрометеорологических станций, 1810 
пунктов наблюдений за загрязнением поверхностных 
вод суши, 602 пункта наблюдений за загрязнением 

атмосферного воздуха в городах, 1268 пунктов на-
блюдения за радиационной обстановкой и др.

Предупреждение ущерба от стихийных бедствий, 
наблюдение за гидрометеорологической обста-
новкой и загрязнением окружающей среды, про-
гнозы погоды и режима водных объектов на юге 
России обеспечиваются круглосуточной работой 
специалистов одного из наиболее крупных под-
разделений Росгидромета – Северо-Кавказского 
управления по гидрометеорологии и мониторин-
гу окружающей среды, в составе которого около  
500 пунктов наблюдений.

-

Высокая награда Росгидромета
УЧЁНЫЙ И ПРАКТИК

Общий стаж работы Евгения 
Моисеевича составляет 47 лет, 
в том числе 42 года – в данной 
отрасли, а филиал Северо-Кав-
казского управления по гидроме-
теорологии и мониторингу окру-
жающей среды он возглавляет 
четверть века.

«Руководимый Е. М. Богаченко 
центр успешно выполняет сводное 
задание Росгидромета, в полном 
объёме обеспечивает работу го-
сударственной наблюдательной 
сети на территории республики и 
вносит заметный вклад в функци-
онирование федеральных систем 
безопасности и предупреждения 
возникновения стихийных бед-
ствий, чрезвычайных ситуаций 
и ликвидации их последствий в 
СКФО. На высоком уровне осу-
ществляется гидрометеорологи-
ческое обеспечение федеральных 
и региональных органов власти, 
органов местного самоуправле-
ния, населения, отраслей эконо-
мики, Вооружённых сил и других 
силовых ведомств», – отмечено в 
служебной характеристике.

Е. Богаченко активно занима-
ется научной работой, которая в 
первую очередь касается вопро-
сов фонового и локального про-
гнозирования селей различных 
генезисов, проблем изменения 
климата. Результаты исследова-
ний публикуются в виде статей 
и монографий (всего более 70 
трудов и изобретений) и успеш-
но внедряются в практическую 
деятельность оперативно-произ-
водственных организаций.

В течение многих лет Евгений 
Богаченко является постоянным 
членом Комиссии Правитель-
ства КБР по предупреждению и 
ликвидации чрезвычайных ситу-
аций и обеспечению пожарной 
безопасности, входит в состав 
Совета Западно-Каспийского бас-
сейнового водного управления 
Федерального агентства водных 
ресурсов и межрегиональной 
общественной организации «Се-
левая ассоциация».

ИДУ НА ГРОЗУ
По окончании Ростовского-

на-Дону государственного уни-
верситета радиофизик мог по 
распределению выбрать любой 
регион страны, т.к. имел преиму-
щественное право при распреде-
лении благодаря высоким оцен-

кам в дипломе. Однако молодой 
человек из степного края (станица 
Кутейниковская Зимовниковского 
района Ростовской области) имел 
высокий профессиональный 
интерес, который привёл его в 
Кабардино-Балкарию, где дей-
ствовал Высокогорный геофизи-
ческий институт Гидрометслужбы 
СССР (ранее Эльбрусская ком-
плексная экспедиция Академии 
наук СССР).

В течение 17 лет Евгений Мои-
сеевич работал в лаборатории гро-
зового электричества, изучал об-
лака, вёл исследования в рамках 
комплексного эксперимента по  
изучению градовых и грозовых 
явлений дистанционными пассив-
ными и активными радиотехниче-
скими средствами, модификации 
погоды. В 1989 г. старший на-
учный сотрудник защитил канди-
датскую диссертацию по специ-
альности «Гидрометеорология и 
климатология».

В 1997 году Е.М. Богаченко в 
составе группы авторов был удо-
стоен Государственной премии 
КБР в области науки и техники за 
цикл научно-исследовательских 
и опытно-конструкторских работ, 
посвящённых молниезащите и 
диагностике состояния энерге-
тических систем на территории  
Северного Кавказа. 

В Нальчик из Краснодарского 
края переехала и жена Евгения 
Моисеевича – выпускница Одес-
ского гидрометеорологического 
института, специалист в сфере 
активных воздействий на грозо-
градовые процессы, метеоролог, 
синоптик. Галина Петровна со-
всем недавно в статусе пенсио-

нерки, а работала она сначала 
в лаборатории вместе с мужем, 
затем перешла в региональный 
гидрометцентр и была ведущим 
синоптиком на метеостанции в 
аэропорту Нальчика.

Супруги Богаченко вместе 
строили профессиональную ка-
рьеру и семейную жизнь, не до-
пуская в своём доме «грозовых 
разрядов». Сейчас они радуются 
успехам детей и внуков.

С БЛАГОДАРНОСТЬЮ
К КОЛЛЕГАМ

«Человек наблюдал за погодой 
с древнейших времён, особенно 
важными результаты были для 
земледельцев и мореплавателей. 
В период научной революции XVII 
века появились приборы, позво-
ляющие вести точные измерения 
температуры, влажности, давле-
ния и других параметров. Тогда 
же стали появляться и первые 
организованные сети станций на-
блюдения за погодой, а с середи-
ны XIX века начала складываться 
система глобальных метеона-
блюдений в том виде, в котором 
мы знаем её сейчас, – рассказал 
Евгений Моисеевич. – Первые 
эпизодические наблюдения на 
территории республики были 
проведены в Нальчике в 1873 г., 
постоянные были организованы 
в 1891 г. при Горском реальном 
училище. Первым метеорологом 
был преподаватель И.И. Шуйский, 
который в 1923 г. был назначен 
заведующим метеорологической 
сетью. В 1892 г. были начаты мете-
орологические наблюдения в ста-
нице Прохладной. В 1911–1915 гг. 
работала метеостанция в При-
эльбрусье, в с. Юсенги. Основная 
сеть была создана в 1924–1932 гг. 
(Кашхатау, Хулам, Заюково, Ка-
менномостское и др.). Некото-
рые из этих пунктов работают и 
сейчас.

В настоящее время в Кабарди-
но-Балкарии, территория которой 
составляет 12,5 тысячи квадрат-
ных километров, действует высо-
коавтоматизированная наблюда-
тельная сеть, в которую, помимо 
18 основных станций и постов с 
персоналом, входят шесть авто-
матических метеорологических 
станций, четыре автоматических 
агрометеорологических измери-
тельных пункта, шесть автомати-
ческих гидрологических комплек- 

сов, две мобильные лаборатории. 
При содействии Росгидромета 
за последние пять лет открыты 
гидрологический и метеорологи-
ческий посты, восстановлены и 
оснащены современным обору-
дованием пять гидрологических 
постов.

Доля средств, получаемых в 
последние годы от предпринима-
тельской и иной приносящей доход 
деятельности в консолидирован-
ном бюджете центра увеличилась 
с 30% до 38%, а экономический 
эффект от специализированного 

гидрометобеспечения отраслей 
экономики составляет до 85 мил-
лионов рублей в год.

С благодарностью к коллегам 
хочу подчеркнуть, что впечат-
ляющие результаты достигнуты 
благодаря высокой компетент-
ности наших специалистов, их 
ответственному отношению к 
своим профессиональным обя-
занностям.

Мы работаем в регионе, где 
71% процент территории относит-
ся к горной местности, поэтому 
здесь большой объём работ при-
ходится на виды, не характерные 
для равнинных зон. В том числе 
сотрудники нашего центра прово-
дят в горах определение запасов 
снега, маршрутное обследование 
потенциально селеопасных гля-
циальных и экзогенных объектов 
(ледников и приледниковых озёр, 
оползней, прибрежных зон и ру-
сел горных рек), следов прошед-

ших лавин и селей, измерение 
характеристик водного режима 
рек и многое другое.

Это нелёгкий труд, порой свя-
занный с реальным риском, но 
работа очень интересная, и, я 
считаю, те молодые люди, кото-
рые окончат профильный вуз или 
получат среднее профессиональ-
ное образование в этой области, 
обретут в гидрометслужбе боль-
шое пространство для саморе-
ализации и интересной научной 
деятельности».

ВЫСОКАЯ ТОЧНОСТЬ 
ПРОГНОЗОВ

Благодаря добросовестному 
труду коллектива и высокой техни-
ческой оснащённости подразде-
лений службы возросли  показа-
тели в области прогнозирования 
и наблюдения за атмосферными 
и геофизическими природными 
явлениями. За последние пять 
лет оправдываемость прогнозов 
(метеорологические, гидрологи-
ческие и агрометеорологические) 
составила 92-98%.

Предупреждённость опасных 
природных явлений на терри-
тории КБР составляет 99,5%, а 
оправдываемость – 98,9%, что 
выше уровня средних показате-
лей по Росгидромету.

В канун Дня работников Ги-
дрометеорологической службы 
России сотрудники Кабардино-
Балкарского центра по гидроме-
теорологии и мониторингу окружа-
ющей среды поздравили Евгения 
Богаченко с 70-летием, пожелали 
руководителю здоровья и новых 
достижений в практической и на-
учной работе, ориентированной 
на обеспечение безопасности 
жизни людей, штатного функци-
онирования отраслей экономики 
и транспорта, предотвращение 
ущерба от воздействия опасных 
гидрометеорологических явлений.

Представляется символичным, 
что день рождения Евгения Моисее-
вича практически совпадает с Днём 
метеоролога. Конечно, в жизни 
много случайных совпадений, но 
будем считать, что это и определило 
верный вектор его профессиональ-
ного и жизненного пути.

Ирина БОГАЧЁВА
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Учитель – проводник к знаниям
Трудовой путь Инна Владими-

ровна начала после окончания 
Кабардино-Балкарского государ-
ственного университета им. Х.М. 
Бербекова в 1995 году учителем 
физики. В 2015-м назначена за-
местителем директора по учеб-
но-воспитательной работе. В 
2004 году окончила аспирантуру 
КБГУ. Является председателем 
предметной комиссии ЕГЭ по 
физике, возглавляла профсоюз-
ный комитет школы. Награждена 
Почётной грамотой Министерства 
образования и науки РФ, грамо-
тами местной администрации  
Нальчика.

И. Лихицкая – лауреат респуб-
ликанского и городского конкур-
сов «Учитель года России-2007», 
победитель конкурса лучших 
учителей в рамках приоритетного 
национального проекта «Обра-
зование» в 2007 году. Тогда же 
стала делегатом второго съезда 
общероссийской общественной 
организации «Всероссийское 
педагогическое собрание» от 
Кабардино-Балкарии, который 
состоялся в Санкт-Петербурге. 
Является победителем городского 
конкурса на лучшего классного 
руководителя «Самый классный 
классный-2008».

Инна Владимировна разрабо-
тала и апробировала программу 
элективных курсов в 9–11 клас- 
сах. Опыт её методической ра-
боты нашёл отражение в двад-
цати публикациях. Статьи И. 
Лихицкой появлялись в учебно-
методической газете «Физика» 
и научно-методическом журнале 
«Информатика и образование». 
Учебные издания «Методы расчё-
та резисторных схем постоянного 
тока» и «Решение физических 
задач с помощью компьютера», 
подготовленные в соавторстве с 
другими специалистами в обла-

сти физики, включены в курс лек-
ций по методике преподавания 
этой дисциплины на физическом 
факультете КБГУ.

Сегодня в обязанности Инны 
Лихицкой входят организация об-
разовательного процесса школы 
и систематизация методической 
работы, но своим истинным 
призванием она считает учи-
тельство. Работе с детьми Инна 
Владимировна посвятила почти 
тридцать лет. Говорит, что выбор 
профессии был предопределён 
с детства. Без устали играла в 
школу с куклами и подружками, 
воображая себя учителем: что-то 
объясняла, слушала ответы своих 
«учеников», со знанием дела вы-
ставляла оценки в «журнал».

Инна Владимировна начала 
работать в школе под девизом: 
«Чтобы быть хорошим препо-
давателем, нужно любить то, 
что преподаёшь, и любить тех, 
кому преподаёшь». Знаменитое 
высказывание русского историка 
Василия Осиповича Ключевского 
уже тогда было созвучно её по-
ниманию того, насколько важно 
любить свою профессию, но при 
этом не ограничиваться лишь 
этой любовью к предмету, если 
действительно хочешь завоевать 
детские сердца и вдохновить 
ребят на достижение хороших 
результатов в учёбе. Атмосфера 
любви, взаимного уважения и 
поддержки способствует более 
эффективному обучению, помо-

гает увидеть потенциал каждого 
ученика.

– Я знала, на кого из своих учи-
телей хотела быть похожей. Мне 
всегда импонировали педагоги в 
меру строгие, неравнодушные, 
с искоркой в глазах и в душе. И 
сегодня с теплотой вспоминаю 
уроки математики Ольги Митро-
фановны Мотлох, уроки истории 
Константина Дмитриевича Ан-
фимова. Ученик всегда чувствует, 
как к нему относится учитель. Об 
этом и Гёте писал: «Те, у которых 
мы учимся, правильно называют-
ся нашими учителями, но не вся-
кий, кто учит нас, заслуживает это 
имя», – цитирует Инна Лихицкая.

Отвечая на вопрос о том, что для 
неё означает быть учителем, Инна 
Владимировна подчёркивает:

– Для меня это значит про-
никнуть в самую душу ученика, 
тронуть её, думать над тем, что 
значит учение для каждого кон-
кретного ребёнка, чего не хватает 
тому или иному ученику в процес-
се обучения и что я могу ему дать. 
Всё время стараюсь глазами 
ребёнка увидеть мир, в котором 
он получает знания. Этому меня 
учил мой наставник – учитель с 
большой буквы, доктор педагоги-
ческих наук Валерий Гургенович 
Петросян, благодаря которому я 
стала физиком и, хочется верить, 
научилась понимать каждого 
своего ученика. Быть учителем – 
это ещё и быть с детьми самим 
собой, но и немного оставаться 

ребёнком, таким же, как они: ино-
гда чего-то не знающим, сомнева-
ющимся и даже ошибающимся, 
но постоянно ищущим. Педагог 
должен и учить, и постоянно 
учиться, созидать, творить вместе 
с учениками.

На мысль о том, что учитель 
учит до тех пор, пока учится сам, И. 
Лихицкую натолкнула ещё в седь-
мом классе учитель физики Таисия 
Алексеевна Хуранова, с которой 
уже много лет они коллеги – Хура-
нова так же является заместителем 
директора по УВР школы № 6.

– Таисия Алекссевна очень 
многое мне дала: она научила 
меня мыслить, видеть связь меж-
ду идеями, группировать инфор-
мацию, выстраивать логические 
цепочки, а ведь это очень важно 
для развития ребёнка, – отмечает 
моя собеседница.

– Кем, на ваш взгляд, для 
ребёнка является учитель: че-
ловеком, который даёт знания, 
или тем, кто учит находить но-
вые знания и использовать их в 
жизни? – интересуюсь у Инны 
Владимировны.

– Мне ближе второе, потому что 
учитель должен быть не просто 
кладезем знаний, а проводни-
ком к ним, он должен научить 
детей учиться. Это значит, что 
важно не только дать ученикам 
конкретные знания, но и научить 
мыслить, развивать навыки само-
стоятельности, интерес к учёбе, 
культивировать в них желание 
совершенствоваться. Постоянно 
меняющийся мир требует от 
молодого поколения готовности 
к самостоятельному и постоян-
ному обучению. Поэтому сегодня 
учитель – это гид в мире знаний и 
учёбы, – уверена педагог.

Учитель, по словам И. Лихиц-
кой, никогда не должен оставлять 
ученика: его обязанность – быть с 
ним и проживать и счастливые, и 
грустные моменты школьной жиз-
ни, помочь найти ответ на любой 
вопрос, даже самый трудный. Она 
в своё время получала ответы на 
вопросы от классного руководите-
ля, учителя математики Татьяны 
Юрьевны Иванько.

В течение нашей беседы с 
Инной Владимировной несколько 
раз звучали цитаты известных 
людей об учителях, и я решила 
полюбопытствовать, кто, на её 
взгляд, наиболее точно охарак-
теризовал суть педагогики и про-
фессии учителя.

И. Лихицкая тут же реагирует:
– Очень верно написал об 

учителе советский и российский 
теоретик педагогики, писатель, 
журналист Симон Львович Со-
ловейчик: «Учитель – он артист, 
но его слушатели и зрители не 
аплодируют ему. Он – скульптор, 
но его труда никто не видит. Он 
– врач, но его пациенты редко 
благодарят его за лечение и 
далеко не всегда хотят лечить-
ся. Где же ему взять силы для 
каждодневного вдохновения? 
Только в самом себе, только в 
сознании величия своего дела». 
Профессия учителя – это и труд, 
и призвание.

Марьяна БЕЛГОРОКОВА

ЧАСТНОЕ МНЕНИЕ

-

Непереводимое словоОб этом хорошо написал Сер-
гей Довлатов в своей статье «Это 
непереводимое слово «хамство». 
Позволю себе небольшую цитату: 
«Рассказывают, что писатель 
Владимир Набоков, годами чи-
тая лекции в Корнельском уни-
верситете юным американским 
славистам, бился в попытках объ-
яснить им «своими словами» суть 
непереводимых русских понятий 
– «интеллигенция», «пошлость», 
«мещанство» и «хамство». Го-
ворят, с «интеллигенцией», «по-
шлостью» и «мещанством» он 
в конце концов справился, а вот 
растолковать, что означает слово 
«хамство», так и не смог. Обра-
щение к синонимам ему не по-
могло, потому что синонимы – это 
слова с одинаковым значением, 
а слова «наглость», «грубость» и 
«нахальство», которыми пытался 
воспользоваться Набоков, реши-
тельным образом от «хамства» по 
своему значению отличаются…».

Довлатов считал, что главное 
отличие хамства от грубости, на-
глости и нахальства в том, что оно 
непобедимо. С ним нельзя бо-
роться и можно только отступить.  
В отличие от Набокова Довлатову 
удалось сформулировать, что 
такое хамство. По его версии, это  
«грубость, наглость, нахальство, 
вместе взятые, но при этом – ум-
ноженные на безнаказанность. 
Именно в безнаказанности всё 
дело, в заведомом ощущении 
ненаказуемости, неподсудности 
деяний, в том чувстве полней-
шей беспомощности, которое 
охватывает жертву. Именно без-
наказанностью своей хамство и 
убивает вас наповал, вам нечего 
ему противопоставить, кроме 
собственного унижения, потому 

что хамство – это всегда «сверху 
вниз», это всегда «от сильного 
– слабому», потому что хамство 
– это беспомощность одного и 
безнаказанность другого, потому 
что хамство – это неравенство».

Мне кажется, это очень точное 
определение. Хамят действитель-
но «по праву сильного», и жертвой 
зачастую становится человек, так 
или иначе зависящий от хама. 
Трудно представить просителя, 
нахамившего чиновнику, покупа-
теля продавцу или подчинённого 
начальнику. Хотя, конечно, быва-
ет и такое…

Знаменитые «трамвайные 
хамы», хамство в очередях, в 
сфере торговли и обслуживания – 
советские граждане отлично зна-
ли, что это такое. В детстве меня 
часто посылали в ближайший 
гастроном за хлебом, сметаной 
и молоком, и, честно говоря, я 
побаивался этих суровых тётенек 
в белых передниках, с халами и 
наколками на головах. У них было 
сердитое выражение лица и по-
стоянная готовность к отпору. С 
такими дамами, ясное дело, не 
забалуешь…

 По логике, с приходом в нашу 
страну «капиталистических цен-
ностей» всё должно было из-
мениться, но не тут-то было. 
Покупатель, клиент и пациент 
теоретически «всегда правы», 
но на практике они почти всегда 
становятся жертвами.  Особенно 

это касается стариков – самой 
слабой и незащищённой части 
нашего общества. Им хамят, не-
смотря на почтенный возраст.  
Вопреки кавказским обычаям, 
менталитету и культуре почитания 
старших. Это на словах все мы 
невероятные горцы, а на деле 
многие из нас не уважают никого, 
кроме самих себя.

Современное хамство на-
слаивается на отстранённость и 
безразличие. В результате люди 
даже не пытаются услышать друг 
друга.

– Пакет нужен? – спрашивает 
кассир в супермаркете.

– Нужен… А где же пакет?
– Я думала, он вам не нужен…
Задавая вопрос, она даже не 

пытается услышать ответ. Был у 
меня один такой начальник. Спро-
сит что-нибудь, но не успеешь от-
крыть рот, как он уже повернулся 
к тебе спиной и идёт по коридору. 
Хамство? Безусловно…

Недавно захожу в кафе.
– Мне, пожалуйста, чизбургер с 

говяжьей котлетой, с собой.
– Что значит «что-нибудь?» – 

недовольно морщится девица с 
тяжёлым взглядом.

– Что вы имеете в виду? – в 
свою очередь удивляюсь я. – Я 
заказал чизбургер с говяжьей 
котлетой.

– А-а… Я просто не расслыша-
ла, – хмурится барышня, отводя 
глаза. 

Про какие-то извинения я даже 
не говорю. Много чести! Плевать 
они хотели на наши неудобства 
и время, потраченное впустую. 
Направили меня недавно на ком-
пьютерную томографию, но точ-
ную дату не указали. Перед этой 
процедурой нужно сдать анализ 
на креатинин, что я, собственно, 
и сделал в тот же самый день. 
Через неделю звонит медсестра. 
Она называет точное время КТ 
и спрашивает про анализ крови. 
Потом заявляет, что он устарел и 
его нужно сдавать снова.

За окном промозглая дождли-
вая погода. В редакции – куча 
работы. Но я бросаю все дела и, 
закутавшись в шарф, шлепаю 
по лужам. В поликлинике мне 
говорят, что результат анализов 
действует десять дней и пересда-
вать его не нужно. То есть полу-
чается, что я пришел зря! Мелочь,  
скажете вы, но беда в том, что 
подобные мелочи повсюду. Это 
называется некомпетентностью, 
халатностью и наплевательским 
отношением к людям.

Несмотря на показное жела-
ние соответствовать международ-
ным стандартам сервис в нашей 
стране, мягко говоря, оставляет 
желать лучшего.  Он либо навяз-
чив, когда за вами уныло бродит 
менеджер и бубнит привычную 
мантру о скидках и бонусах. 
Складывается впечатление, что 
его главная задача – следить за 

тем, чтобы вы ничего не украли.
Есть и прямо противополож-

ные примеры. В некоторых слу-
чаях  этих самых менеджеров не 
дозовёшься. Непонятно, куда они 
деваются. Может, растворяются в 
огромных пространствах торговых 
залов или прячутся в подсобных 
помещениях…

В государственных учреждени-
ях и поликлиниках бесконечные 
очереди и раздражённые сотруд-
ники. Почему они так себя ведут, 
я, честно говоря, не понимаю. 
Может, у них низкая зарплата, 
проблемы в семье или они устали 
от общения с нами? Этого тоже 
исключать нельзя. Ведь среди па-
циентов, клиентов и покупателей 
попадаются разные люди. Раз-
дражённые, въедливые, каприз-
ные, упрямые и недовольные ка-
чеством предоставляемых услуг. 

Конечно, хамство не ограни-
чивает себя рамками торговли, 
медицины и услуг. Оно проникает 
в самые разные сферы нашей 
жизни. Попали мы как-то с дочкой 
под проливной дождь. Ботинки 
на ней были хлипкие. Я посадил 
её на руку, а другой держу зонт. 
Подходим к пешеходному пере-
ходу. По дороге едет бюджетная 
иномарка. За рулём молодой 
парень с длинной окладистой 
бородой. Встретившись со мной 
взглядом, он почему-то дал по 
газам и окатил нас водой из лужи. 
Буквально с головы до ног.

– Вот это приключение! – обра-
довалась моя пятилетняя дочь, 
а мне, честно говоря, стало не 
до смеха. Что в голове у этого 
странного водителя? И кто он, 
если не законченный стопроцент-
ный хам?

Эдуард БИТИРОВ
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Материалы рубрики «Реклама, объявления»  предоставлены  для публикации отделом рекламы  ГКУ «КБР-Медиа»

 Коллектив ГБПОУ «Кабардино-Балкарский автомобильно-дорожный колледж» выражает ис-
креннее соболезнование заместителю директора МУКОЖЕВУ Арсену Хабаловичу в связи с 
кончиной матери МУКОЖЕВОЙ (БИЦУЕВОЙ) Кули Муратовны.

УФСБ СООБЩАЕТ

В ходе реализации оперативно-разыскных меропри-
ятий по противодействию терроризму сотрудниками 
УФСБ России по КБР пресечена преступная деятель-
ность ранее судимого 41-летнего жителя Эльбрусско-
го района Селяева Э.Х., причастного к оправданию 
терроризма.

Установлено, что Селяевым в одной из социальных се-
тей размещены фото- и видеоматериалы, направленные 
на оправдание террористической деятельности.

Решением Южного окружного военного суда, вступив-
шим в законную силу, Селяев Э.Х. признан виновным в со-
вершении преступления, предусмотренного ч. 2 ст. 205.2 УК 

РФ, и приговорён к 5 годам и 2 месяцам лишения свободы 
с отбыванием наказания в исправительной колонии строгого 
режима с лишением права заниматься деятельностью, 
связанной с администрированием сайтов с использованием 
электронных или информационно-телекоммуникационных 
сетей, в том числе сети интернет, на срок 2 года.

Осуждён за оправдание терроризма

Сообщение о проведении внеочередного общего собрания
акционеров ОАО «ВЫБОР»

Повестка дня:
1. Утверждение ликвидационного баланса общества за 2024 г.
Дата определения (фиксации) лиц, имеющих право на участие в 

собрании, – 24 марта 2024 г.
Дата проведения собрания – 17.04.2024 г. 
Начало регистрации – 11часов 30 минут. Адрес: г. Нальчик, 

пр. Ленина, 17.
С информацией к собранию акционеры могут ознакомиться с 1.04.24 г. 

с 10 до 15 часов.

Ассоциация «Совет муниципальных образований Кабардино-Балкарской Республики» и обще-
ственная организация «Совет ветеранов комсомола Кабардино-Балкарской Республики» выража-
ют глубокое соболезнование заместителю Главы местного самоуправления Прохладненского муни-
ципального района, председателю президиума местной организации Совета ветеранов комсомола 
КБР по городскому округу Прохладный и Прохладненскому району МАТРОСОВУ Александру 
Петровичу по случаю безвременной смерти сына МАТРОСОВА Сергея Александровича.

ОБЪЯВЛЕНИЯ      42-69-96    E-mail: kbrekl@mail.ru    РЕКЛАМА      42-69-96  E-mail: kbrekl@mail.ru  ОБЪЯВЛЕНИЯ       42-69-96  E-mail: kbrekl@mail.ru    РЕКЛАМА   42-69-96
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Региональное отделение РГО
обновило руководящий состав

– укрепление духовных ценностей 
в обществе, о которых говорит 
Президент РФ Владимир Путин, 
– отметил Марат Хубиев. 

 Сергей Корлыханов отметил, 
что серьёзная подготовка к про-
ведению уставного мероприятия 
в Нальчике прошла во взаимодей-
ствии с руководством республики. 
Он передал слова приветствия 
и благодарности за обществен-
ную деятельность на территории 
республики и в стране в целом 
Главы КБР Казбека Кокова – пред-
седателя попечительского совета 
республиканского отделения РГО. 

В Уставе РГО 21 направление, 
в Кабардино-Балкарии приори-
тетными стали научно-исследова-
тельская деятельность, развитие 
молодёжного движения, экспе-
диционная и природоохранная 
работа, развитие научного, по-
знавательного и экологического 
туризма.

Новый председатель регио-
нального отделения РГО Аксана 
Карашева поблагодарила за под-
держку её кандидатуры, отметила 
потенциальные возможности 
республики в сфере туризма и 
краеведения, а также обозначила 
направления работы.

– Учитывая важность развития 
туристско-краеведческого на-
правления в 2024 году в рамках 
реализации федерального про-
екта «Успех каждого ребёнка» 
нацпроекта «Образование» в 
образовательных организациях 
будет создано около двух тысяч 
мест для получения дополнитель-
ного образования. Это 12 тури-
стических клубов и 14 школьных 

музеев, центр туризма, скалола-
зания и краеведения во Дворце 
творчества детей и молодёжи, 
– отметила А. Карашева. – Вме-
сте с Министерством курортов и 
туризма КБР продолжится работа 
по формированию туристических 
маршрутов. Я рада, что сегодня 
среди действующих членов РГО 
мои коллеги, студенты и все, 
кто неравнодушен к задачам 
Русского географического обще-
ства. Давайте объединимся для 
бескорыстного волонтёрского 
служения географии, истории и 
культуре нашей большой страны 
России и нашей гостеприимной 
Кабардино-Балкарии.

Тенгиз Мокаев отметил вехи 
развития молодёжного клуба РГО 
«Альтаир», подчеркнув вклад в 
работу, всестороннюю поддержку 
и личный пример бывшего руко-
водителя республиканского отде-
ления РГО Мухамеда Кожокова. 
Выразил благодарность всем, кто 
помогал «Альтаиру» стать одним 
из лучших клубов страны.

Сергей Корлыханов и Тенгиз 
Мокаев вручили нагрудные знаки 
молодёжного клуба РГО второй 
степени шестерым активистам, 
внёсшим вклад в развитие моло-
дёжной политики страны. Сергей 
Корлыханов пригласил желающих 
вступить в ряды РГО и включать-
ся в направления деятельности 
общества как на региональном, 
так и на межрегиональном уров-
не. Пожелал больших успехов, 
отметив, что в республике есть 
всё для этого.

Марина БИДЕНКО.
Фото Артура Вологирова

В заседании приняли участие 
заместитель Председателя Пра-
вительства КБР Марат Хубиев, 
первый заместитель исполни-
тельного директора РГО Сергей 
Корлыханов, директор департа-
мента по работе с молодёжью 
исполнительной дирекции РГО 
Яна Федосова и заместитель ди-
ректора департамента региональ-
ного развития исполнительной 
дирекции РГО Вера Максимчук.

Собравшиеся определили наи-
более приоритетные направления 
деятельности республиканского 
отделения РГО и избрали новый 
совет и председателя. Единоглас-
ным решением председателем 
регионального отделения РГО 
избрана и. о. директора Дворца 
творчества детей и молодёжи, 
кандидат экономических наук, 
доцент Аксана Карашева. В совет 
отделения вошли заместитель 
генерального директора Кабарди-
но-Балкарского научного центра 
РАН Алексей Абазов, заведую-
щий отделом стихийных явлений 
Высокогорного геофизического 
института, доктор физико-ма-
тематических наук, профессор 
Анатолий Аджиев, заведующий 
кафедрой КБГАУ им. В. М. Коко-
ва, доктор биологических наук, 
профессор Мухамед Кожоков, ди-
ректор издательства Марии и Вик-
тора Котляровых, краевед Виктор 
Котляров, профессор кафедры 
истории России КБГУ им. Х. М. 
Бербекова, доктор исторических 
наук, профессор Пётр Кузьминов, 
руководитель молодёжного клуба 
РГО «Альтаир» Тенгиз Мокаев, 
помощник ректора КБГУ Сергей 
Шагин. В состав ревизионной 
комиссии – доктор биологических 
наук, профессор КБГАУ Мухамед 
Шахмурзов, кандидат экономи-
ческих наук, доцент КБГУ Лейла 
Байсултанова и учитель геогра-
фии нальчикской школы № 6 
Ирина Кравченко.

– Сегодня возобновляется ра-
бота республиканского отделения 
РГО. В числе его основных задач 

ВЫ НАМ ПИСАЛИ

-

За счёт управляющей 
компании

По словам эксперта ЖКХ Рус-
лана Карданова, состав общего 
имущества многоквартирного 
доме установлен правительством. 
В него входит всё, что не является 
частью квартир и обслуживает 
более одного помещения в доме. 
За ремонт всего, чем пользу-
ются жильцы, компания платит 
сама. Это лифты, лестничные 
площадки, колясочные, чердаки 
и подвалы. Кроме того, согласно 
постановлению правительства 
управляющая компания должна: 
проверять кровлю на протечки и 
убирать с крыши снег; следить за 
тепло-, гидро- и звукоизоляцией; 
немедленно устранять засор му-
соропровода; проверять режим 
температуры и влаги в подвалах; 
устранять выбоины и сколы на 
ступенях лестниц; реставрировать 
отделку фасада. 

Р. Карданов отмечает, что не 
всё из этого получится починить 
мгновенно. Законодательство 
устанавливает, в каких случаях 
проблема должна решаться 
сразу, а когда нужно сначала со-
ставить план восстановительных 
работ. На следующий день после 
вашей жалобы лестницу никто 
не починит, так как такие работы 
планируются.

Важно знать, замечает эксперт 
ЖКХ, что некоторые вещи даже 
в собственной квартире можно 
заменить за счёт управляющей 
компании. Есть два правила, го-
ворит Карданов, по которым мож-
но понять, кто должен оплачивать 
ремонт. Во-первых, управляю-
щая компания оплатит ремонт 
всех труб до первого вентиля или 
спаянного соединения.

Если у вашего полотенцесу-
шителя нет собственного венти-
ля, и он является ответвлением 
общего стояка, то его ремонт для 
вас должен быть бесплатным. 
Есть три исключения: радиато-
ры, газовые плиты и смесители 
жильцы всегда ремонтируют за 
свои деньги. 

Во-вторых, вы имеете право на 
возмещение ущерба, причинён-
ного действиями управляющей 
компании. Но если из-за дырявой 
крыши у вас испортился линоле-
ум, не ждите в качестве компен-
сации паркет – с управляющей 
компании не получится взыскать 
больше, чем стоили испорченные 
вещи, замечает эксперт. 

Розетки, индивидуальные счёт-
чики, осветительные приборы – за 
ремонт всего этого платят жиль-
цы. А ещё за ремонт домофона, 

так как его замена не включена 
в минимальный перечень услуг, 
необходимых для содержания 
многоквартирного дома. 

Что касается балкона, то чаще 
всего единственная его часть, 
которая относится к общедомо-
вому имуществу, –  это балконная 
плита, так как от её состояния за-
висит устойчивость всего здания. 
Соответственно, эту плиту управ-
ляющая компания отремонтирует 
бесплатно. Если по проекту пред-
усмотрен козырёк над балконом, 
то и его должны отремонтировать 
бесплатно. Главное, отмечает 
Карданов, нужно знать, что вклю-
чает проект здания. 

Интерьер за счёт УК тоже 
можно обновить. Если управ-
ляющая компания не следит за 
межпанельными стыками на фа-
саде, на стенах внутри квартиры 
может образоваться плесень. В 
этом случае можно потребовать 
устранения проблемы и поклей-
ки новых обоев. 

Особые правила существуют 
для жильцов общежитий коридор-
ного типа, которым стоит помнить, 
что в таких помещениях общим 
имуществом является всё, кроме 
комнат. Это значит, отмечает экс-
перт, что любая неисправность в 
туалете, кухне или коридоре ло-
жится на плечи коммунальщиков. 
Правда, иногда приходится бороть-
ся за право на бесплатный ремонт, 
так как общежитиям довольно 
часто присваивают статус много-
квартирного дома и отказывают 
в ремонте за счёт управляющей 
компании. Восстановить спра-
ведливость, отмечает Карданов, 
поможет техническая экспертиза 
дома, заключение СЭС, а также 
обращение в суд или местную ад-
министрацию населённого пункта. 

Если управляющая компания 
отказывается от выполнения 
своих обязанностей, говорит 
Карданов, следуйте такому ал-
горитму: напишите жалобу с 
объяснением ситуации на имя 
руководителя управляющей 
компании; направьте претензию 
на юридический адрес управля-
ющей компании – изложите в ней 
свои требования и сообщите, что 
в случае отсутствия решения вы 
пойдёте в суд; при необходимо-
сти подайте  на управляющую 
компанию заявление в суд, но 
следите, чтобы с момента на-
рушения ваших прав прошло не 
более трёх лет, иначе иск рас-
сматривать не будут. 

Ляна КЕШ
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ПРЕЗЕНТАЦИЯ

РАЙОНУ-ЮБИЛЯРУ ПОСВЯЩЕНО ШЕСТЬ ИЗДАНИЙ
-
-

Читателям была представле-
на трилогия «Зольская земля», 
«Зольский район 1941-1945» и 
«Зольчанка» (авторы Р. Гятов,  
Р. Бжахова и А. Кочесокова), а 
также книги, вышедшие в изда-
тельстве Марии и Виктора Котля-
ровых, – первый том уникального 
авторского проекта Марии и Вик-
тора Котляровых «Возьмём тебя с 
собой… По достопримечательным 
местам Кабардино-Балкарии» 
– «Зольская земля. Северное 
Приэльбрусье», тематические 
фотоальбомы «Край, отмеченный 
десницей Бога. Кабардино-Бал-
кария. Зольская земля» и «Путь 
длиною в век», автором которого 
является и.о. главы местной 
администрации Зольского муни-
ципального района Руслан Гятов.

Каждая книга по-своему уни-
кальна. В первом издании три-
логии – книге «Зольская земля» 
охвачен период от начала ХХ века 
до сегодняшних дней. Авторами 
был собран достаточно объёмный 
материал по истории района.

– По инициативе Руслана Ха-
шимовича вскоре после выхода 
«Зольской земли» мы приступили 
к работе над вторым изданием, 
который получил название «Золь-
ский район 1941-1945», – расска-
зывает один из авторов трилогии, 
главный редактор «Кабарди-
но-Балкарской правды» Ранета 
Бжахова. – Первоначально со-
бранный, а затем и дополненный 
материал лёг в основу второй 
книги трилогии, куда вошли очер-
ки о боевом пути 337 участников 
войны, фотогалерея составила 
405 фотографий. Апогеем же 
работы нашего авторского коллек-
тива стала «Зольчанка», которая 
увидела свет в 2021 году. Каждая 
из этих книг мне как соавтору 
дорога по-своему. «Зольская 
земля» – первое наше детище. 
Это была очень занимательная 
работа. Из огромного количества 
материалов, полученных из раз-
ных источников, в процессе систе-
матизации ровно выстраивалась 
и ложилась на бумагу история 
района. И осознание сопричаст-
ности к этому важнейшему про-
цессу окрыляло. Не вдохновиться 
историей Великой Отечественной 
войны нам, чьи отцы и деды во-
евали, невозможно. Мы, немало 
знавшие о войне, каждый раз за-
ново восхищались мужеством и 
героизмом наших людей на фрон-
те, испытывали чувство особой 
гордости за своих земляков.  Как 
не гордиться отцом и сыном Ош-
хуновыми из Малки? Пока майор 
Лаурсан Ошхунов, кавалер орде-
нов Александра Невского, Крас-
ной Звезды, Отечественной войны 
I и II степени, медали «За отвагу» 
защищал Родину с оружием в 
руках, его отец Шабан во время 
оккупации спас еврейскую семью 
Мигировых, сказав фашистам, 
что это семья его родного брата. 
Рискуя не только своей жизнью, 
но и жизнью членов семьи, вос-
питанный на вековых традициях 
адыгского народа, Шабан и не 

думал, что совершает подвиг, 
он поступил так, как должен был 
поступить истинный горец.

– С огромной благодарностью 
хочу сказать о людях, простых 
зольчанах, которые в своих се-
мейных архивах сохранили пись-
ма с фронта, документы тех лет, 
фотографии и охотно делились 
с нами, – говорит начальник 
управления образования мест-

ной администрации Зольского 
муниципального района Асият 
Кочесокова. – Особо стоит отме-
тить историка-краеведа Анатолия 
Махова из Сармаково, который не 
только восстановил фронтовые 
биографии своих односельчан, 
но и установил места захоронения 
многих погибших и считавшихся 
без вести пропавшими. Нами 
был использован богатейший 
материал школьных музеев. 
Книга о войне стала настольной 
для многих школьников, которые 
интересуются периодом Великой 
Отечественной войны.  Благодаря 
полученной из книги информации 
наши дети ежегодно становятся 
победителями и призёрами кон-
курса «Без срока давности».

Отдельного внимания заслу-
живает трудовой подвиг жите-
лей района, которые  прилагали 
нечеловеческие усилия, чтобы 
приблизить победу. Так, звенье-
вая колхоза в Каменномостском 
Тамара Губжокова с каждого из 
семи закреплённых за ней гекта-
ров земли получала 646 центне-
ров картофеля. Из техники у неё 
была только лопата. Люди отда-

вали всё, что у них было. Житель 
этого же села Хизир Мусов внёс в 
фонд строительства танковой ко-
лонны 40 тысяч рублей. Это были 
все его многолетние сбережения. 
И таких историй множество. 

Много душевных сил вложено в 
книгу «Зольчанка». В ходе работы 
над ней авторы словно прожи-
вали жизнь каждой из героинь. 
Потрясает история балкарской 
девушки Зулейхи Ульбашевой. 
Будучи спецпереселенкой, она 
была удостоена звания Героя Со-
циалистического Труда, трёх орде-
нов Ленина. Сложно представить, 
сколько труда она вложила, чтобы 
её, спецпереселенку, отметили 
такими наградами. В 1946 году 
звеньевая колхоза селения Сар-
маково Хабиба Виндижева полу-
чила Почётную грамоту Верхов-
ного Совета Кабардинской АССР 
с формулировкой «…за получение 
высокого урожая и перевыпол-
нение плана тракторных работ 
в 1945 сельскохозяйственном 
году». С каким энтузиазмом и 
самоотверженностью трудилась 
20-летняя девушка, недоедая и 
недосыпая, чтобы перегнать тех-

нику, за неимением которой люди 
работали, как трактор! Нельзя без 
слёз слушать историю Хамбалач 
Маховой, проводившей на войну 
всех четверых сыновей. Они по-
гибли один за другим, но сердце 
матери отказывалось верить в 
это. Она ждала их всю жизнь, 
каждый день накрывала на стол в 
надежде, что сегодня кто-то из её 
мальчиков обязательно вернётся. 
И какой же получится конфуз, 
если она не будет готова к при-
езду сыновей и к приходу гостей! 
Угощала родных, соседей, просто 
прохожих. Сыновья не возвраща-
лись, но она и на смертном одре 

не переставала ждать их. Умирая, 
Хамбалач завещала, чтобы её 
тело пронесли по шоссейной до-
роге: вдруг кто-то из сыновей вер-
нётся и успеет с ней проститься…

О работе над созданием книг 
рассказал заслуженный жур-
налист КБР Виктор Котляров. 
Авторы подарочного издания 
«Зольская земля. Северное 
Приэльбрусье» Мария и Виктор 
Котляровы приглашают читателя 
в путешествие по достопримеча-
тельным местам зольской земли, 
эта книга позволит не только 
увидеть красоты нашей земли 
жителям Российской Федера-
ции, но и познакомит их поближе 
с зольчанами. Альбом «Край, 
отмеченный десницей Бога. 
Кабардино-Балкария. Зольская 
земля» поражает воображение 
своей монументальностью и 
оригинальностью. Эта книга о 
малой родине кабардинцев и 
балкарцев, своего рода зани-
мательное путешествие по её 
достопримечательностям, в ос-
нове которых описание знаковых 
мест Зольского района. Здесь 
несколько сотен ярких фото-

графий, более 70 профессио- 
нальных, написанных с любовью 
очерков, исторические реми-
нисценции, основанные на не-
известных или малоизвестных 
фактах и архивных материалах. 
На 376 страницах подарочного 
фотоальбома «Путь длиною в 
век» отражена повседневная 
жизнь района: люди, работа-
ющие в народном хозяйстве, 
сотни индивидуальных снимков, 
фотографий работников всех 
основных организаций, объекты, 
функционирующие на терри-
тории сельских поселений. Это 
овеществлённая память о делах 
и свершениях лучших представи-
телей удивительного края.

Гости презентации благодарили 
авторов представленных изданий, 
сойдясь во мнении, что по этим 
книгам о наших делах будут су-
дить потомки. С приветственным 
словом выступили председатель 
комитета Парламента Кабарди-
но-Балкарской Республики по 
культуре, развитию гражданского 
общества и информационной по-
литике Заурбек Кумалов, директор 
института гуманитарных исследо-
ваний, доктор исторических наук, 
профессор, лауреат Государствен-
ной премии КБР в области науки 
и техники, заслуженный деятель 
науки КБР и РА Касболат Дзами-
хов, доктор физико-математиче-
ских наук, профессор, лауреат 
Государственной премии СССР, 
заслуженный деятель науки РФ 
и КЧР Магомед Абшаев, доктор 
филологических наук, профессор, 
академик Российской академии 
естественных наук, Международ-
ной тюркской академии, почётный 
работник науки и высоких техно-
логий РФ, заслуженный деятель 
науки КБР и КЧР Махти Улаков, 
историк-архивист, философ, пи-
сатель Сафарби Бейтуганов, 
заведующая кафедрой СКГИИ, 
профессор, заслуженный работ-
ник образования КБР Людмила 
Шауцукова, председатель регио-
нального профсоюза работников 
культуры, заслуженная артистка 
Российской Федерации Марьяна 
Даова. Исполняющий обязанно-
сти главы местной администра-
ции Зольского района Руслан Гя-
тов поблагодарил организаторов 
и всех участников презентации и 
обратился к молодым участникам 
встречи, пожелав им получить 
достойное образование, чтобы 
стать успешными гражданами, 
работать на благо родного района, 
республики и страны.

Анна АСАНОВА.
Фото Элины Караевой


